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圖、文◎季峰

會議前瞻

2011 年 3 月 18 日，由公安部、工業和

資訊化部、工商行政管理總局、品質監督

檢驗檢疫總局等四部委聯合下文，要求

整改當下電動自行車產業， 限期淘汰「超

標」車。3 月 28 日，環境保護部、發展

改革委等九個部門聯合召開 2011 年整治

違法排汙企業保障群眾健康環保專項行動

電視電話會議，要求對鉛蓄電池行業企業

進行徹底排查，全面整治環境違法問題。

鋰電自行車產業化發展
研討會

「鋰」響中國  合力為贏

截至 2011 年 7 月 31 日，各地共抽查

鉛酸蓄電池生產、 組裝及回收企業 1,930

家，其中，取締關閉 583 家、停產整治

405 家、停產 610 家；有 252 家企業在生

產，80 家在建。取締關閉、停產整治與

停產的企業共計 1,598 家，佔全部排查企

業的 83%。時至今日超標電動自行車和鉛

酸蓄電池企業面臨嚴峻的生存和可持續發

展的危機，而這些綜合因素將為鋰電自行

車和鋰電池企業帶來巨大的歷史機遇。

▲由左至右：寧波市電動車同業公會谷德才會長、天津科斯特電動車總經理李俊峰、寧波北斗科技有限公司張繼平副總經理、天津力神電池

股份有限公司副總工程師蘇金然、央視網主持人姚鑫。
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不過在當前各種因素的制約下，鋰

電自行車產量僅佔電動自行車總產量的

2.5%，與龐大的鉛酸電池電動自行車市

場相比仍顯微乎其微，如何加強鋰電自行

車產業鏈上、中、下游良好的銜接，進一

步加強產業鏈內部協作能力，並且在當前

利好的政策環境下將鋰電自行車發展規模

化、產業化、集群化，是本次研討會的主

要議題。

鋰電精英齊聚津城 

2011 年 8 月 7 日由天津市自行車電動

車行業協會、中國化學與物理電源行業協

會、央視網電動車頻道共同主辦的「鋰響

中國 合力為嬴 - 全產業鏈互動，共推鋰

電自行車發展研討會」在天津天誠麗笙世

嘉酒店隆重舉行。包含中國自行車協會秘

書長郭海燕、天津市自行車電動車行業協

會理事長龔孝燕、中國化學與物理電源行

業協會秘書長劉彥龍、中國自行車協會助

力車專業委員會主任陸金龍等相關領導出

席此次研討會；除此之外，參加此次研討

會的還有天津力神電池、山東海霸能源、

浙江天能集團、山東潤峰能源、遼寧立原

科技、天津美麗行鋰電自行車、蘇州龍躍

鋰動、寧波北斗電機、科斯特鋰電自行車

等近百家鋰電自行車產業上中下游企業代

表，及全中國各大電動自行車品牌經銷商

代表共計 200 餘人。

鋰電自行車的春天已經到來了！

天津市自行車電動車行業協會理事長龔

孝燕指出，這次四部委對於電動車鉛酸電

池的整頓，對行業帶來的衝擊和影響是巨

大的，中國絕對不會以影響生態和犧牲百

姓生命和健康為代價，來換取一個行業的

發展。但是從另一個角度看，它可能又給

自行車行業帶來一次新的發展機遇。希望

通過這次整合鋰電池與電動自行車產業資

源的研討會，能夠積極謀劃建立一個具有

廣泛合作機制的平台，構建一個集技術研

發、資訊交流、標準化建設、市場銷售及

售後服務為一體的技術和戰略聯盟， 進而

形成一個全面的、完善的產業鏈。在共同

努力、合力為贏的理念下，為鋰電池電動

自行車產業奠定一個良好的基礎。

中國化學與物理電源行業協會秘書長

劉彥龍指出，目前鉛酸電池行業遇到的困

難也正好為鋰離子電池在電動自行車領域

的發展提供巨大的市場空間，雖然鋰離子

電池在電動自行車業內已經推行 7、8 年

的時間，但是市佔率還是非常有限，並且

▲天津自行車電動車行業

協會理事長龔孝燕為

本次研討會致辭。

▲中國化學與物理電源行業協會秘書

長劉彥龍。

▲中國自行車協會助力車專業委員會

主任陸金龍。

▲中國自行車協會秘書長郭海燕女士

在致辭講到，整治資源、突破瓶頸、

各方聯動，共同推動鋰電電動自行

車產業的發展，是共同的目的。
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存在很多的問題，目前鋰離子電池價格相

對偏高，電池組的壽命和消費者的需求還

有一些差距。另一方面，鋰離子電池的標

準化工作也有待加強交流，協會正在提

出制定一個有關鋰離子電池規範的國家標

準，目前正在立項當中，希望我們的電池

廠家，電動自行車廠家，還有經銷商都能

夠遵守標準，共同推動行業的發展，促進

鋰離子電池在電動自行車產業中的快速應

用。

中國自行車協會郭海燕秘書長也從內部

行業形勢和外部經濟環境的視角出發肯定

此次研討會召開的必要性和及時性，並指

出鋰電行業要形成良性持續的發展，還要

吸取鉛酸電池發展的經驗和教訓，避免惡

性競爭。她表示協會將負起橋樑和紐帶的

作用，全力為鋰電自行車行業發展提供更

為有利的環境和支援。

中國自行車協會助力車專業委員會主任

陸金龍表示，目前中國鋰動力電池技術日

漸成熟，為鋰電動車的升級提供強有力的

技術支援和保障。2011 年中央四部委文

件的出台和九部委關於環保整治活動的電

視電話會議，是鋰電車產業的催熟劑，是

宏觀形勢下鋰電車產業的有利推手。相對

於今年鉛的大幅度漲價，而鋰電池的原材

料價格卻有較大的下降空間，鋰電車的潛

在價值也日益突顯。這些利多因素無不預

示著我們鋰電自行車的春天已經到來了！

全產業鏈互動共商大計

本次研討會共設立以下六個論題：分別

為「當前形勢下鋰電自行車產業發展格局

及趨勢」、「鋰電自行車市場需求及推廣中

的現實問題」、「前階段鋰電自行車市場推

廣的得失與經驗」、「鋰電自行車核心技術

發展與售後服務的突破」、「鋰電自行車專

業配套技術的創新發展與產業協作」和「合

力共推鋰電自行車產業化，打造鋰電自行

車產業精品配件聯盟。在接下來的會議主

題研討環節，與會代表發言踴躍，紛紛就

以上議題深入探討、各抒己見，會場氣氛

活躍熱烈。

山東文登廣城車業董事長楊誠指出，

標準化、輕便化、理念化、高端化是中國

鋰電發展的必然方向。廣大電動車經銷商

在整個鋰電自行車產業鏈中承擔著終端市

場中「臨門一腳」的決定性作用，經銷商

首先要豐富自身鋰電自行車的相關理論知

識，進一步加強銷售的人員培訓，聯合有

關部門及早制定動力鋰電池產品標準及其

三包服務標準，建立起良好的產品售後服

務體系。接下來楊誠代表中國電動自行車

品牌經銷商聯盟宣讀《品牌經銷商共推鋰

電自行車市場化發展宣言》。

▲山東海霸能源電動車發展

有限公司楊興華副總經

理。

▲寧波北斗科技有限公司副總經理

張繼平。

▲天津美麗行鋰電科技有限公司總經

理張亞軍。

▲山東文登廣城車業董

事長楊誠。
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天津美麗行鋰電科技有限公司總經理

張亞軍先生把美麗行鋰電車產品性能用

「輕、精、巧、高」四個字高度概括，強

調鋰電產業發展應在價格、生產、技術、

品質、售後服務等方面「走下神壇」。做

老百姓買得起的高性價比、高品質的鋰電

自行車。

寧波北斗科技有限公司副總經理張繼平

先生重點闡述公司一體化和輕量化的發展

思路，通過對鎂合金等高新材料的展望，

指出 2011 年後電動車註定向輕量化發

展。並預言電動車企業行業內的洗牌是一

定會發生的，是不可避免的，很多小的品

牌會被整合成一個非常大的帶有國際品牌

的企業。

天能集團技術經理施利永先生指出公司

已經對鋰電池進行大規模的推廣和研發，

將進一步加快轉型升級的步伐，積極實施

鋰電產業化發展戰略，並結合當前形勢和

公司自身發展歷程，詳細介紹了在行業轉

型時期如何將現有資源轉化成發展優勢，

通過公司遍佈中國的售後服務網路，有效

的降低鋰電池在售後服務上的時間和運營

成本，消除經銷商和消費者的後顧之憂，

同時也積極尋求與廣大同行進行戰略合

作，尋找產業的合力，為鋰電電動自行車

產業化的發展，建立鋰電車快速發展的合

作機制作出應有的貢獻。

山東海霸能源集團公司副總經理楊興

華發言指出，對於目前鋰電自行車發展趨

勢應該保持客觀清醒的認識，不能盲目樂

觀，鋰電自行車不但需要加大技術研發力

度提升安全品質，還需要有一定時間的市

場認可，這些都需要產業鏈的各個企業一

起去通力完善，來實現鋰電自行車的平穩

高效發展。

嘉賓互動給本次研討會帶來更多方位的

意見和建議，谷德才、李俊峰、張繼平、

蘇金然、姚鑫分別代表鋰電自行車產業鏈

中的經銷商、整車、配件、電池和媒體共

同上台參加研討。研討會最終在五方嘉賓

代表產業鏈共同攜手、合力為贏的環節裡

定格，為中國鋰電自行車發展的歷史留下

精彩的一幕。

力神電池高調進入鋰電自行車市場

2011 年 8 月 8 日參會鋰電自行車整車

企業和經銷商一行參觀天津力神電池股份

有限公司。隨後「力神公司輕型車輛電源

解決方案推介會」在力神明亮潔淨的會議

室召開，副總裁金載雄用韓語做力神鋰離

子輕型車輛 PACK 技術介紹。

力神公司總裁秦興才在會議中講到，

◄天津力神電池股份有

限公司總裁秦興才。

▲力神電池已經與三星、蘋果、摩托羅拉和惠普等國際大公司建立

合作關係。
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力神是一家擁有自主智慧財產權核心技術

的，專業從事鋰離子蓄電池技術研發、生

產和經營的股份制高新技術企業，產品已

經獲得三星、蘋果、摩托羅拉等高端廠商

的認證證書並與之進行大規模的合作。輕

型車輛是力神公司未來一個重要的市場，

目前公司正在和整車企業聯合起來對電動

自行車的鋰電池進行有針對性的產品設計

和研發。秦總指出，唯有穩扎穩打，做好

產品，做高端產品，通過提高品質和安全

水準來贏得市場信任。並希望能和更多的

電動車整車企業鼎力合作，生產出具有高

性價比的鋰電池來推動鋰電自行車市場化

的發展。

最後天津市自行車電動車行業協會理

事長龔孝燕就本次推介會做總結性發言。

電動自行車是中國在世界上具有原創性的

產品之一，目前在電動自行車行業，鋰離

子電池必然展開對鉛酸電池的取代，鋰電

車的歷史發展機遇已經到來，企業要自己

抓住機遇順勢而為。希望未來能與大家攜

手、共同把真正屬於中國核心技術的鋰電

車推向市場，推向全世界。

▲力神公司鋰電池產品展示。


